
名嘴说事

嬉笑怒骂

观点B06 编辑：毛旭松 美编/组版：夏坤今日烟台
2013年5月8日 星期三

家丑不外扬更易坏事传千里

肉制品案反映农业产业化不足

浮光掠影

媒体观察
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据报道，安徽阜阳农村信用
社被举报招考中存在多起替考现
象，安徽省农村信用联合社负责
人称“家丑不可外扬”，替考事件
调查结果不会对外公开。

这种“家丑不可外扬”的说法
实在是很滑稽，在有些领导眼中，
不自觉地就把老百姓当做了外
人。这种务虚不务实的风气常常
体现在对于反映民生的问题置若
罔闻，出了事情漏报瞒报，捂着盖
着，生怕影响自身前途。

对于舆论揭露的问题，掩盖
真相只能激化矛盾，对问题的解
决只会起到反作用，倒是信息及
时公布更有助于问题解决。非典

初期，一些地方没有及时公布疫
情，导致人民群众的生命财产安
全和国家信誉遭受重大损失。而
今年在应对H7N9禽流感疫情时，
做到了及时公开疫情信息，消除
了公众恐慌情绪，也避免了流言
传播。

丑闻缠身的红十字会因缺乏
透明的财务状况广受社会诟病，很
多人不再信任红会拒绝向其捐款。
而烟台市红会连续七年捐款总额
全省第一，“七连冠”的成绩得益于
公开透明的制度，所有项目和捐款
可以让公众随时查阅，所以烟台慈
善事业得到了应有的回报。

信息时代资讯如此发达，一
旦出现老百姓关心的热点问题或
者是对相关部门不利的负面新

闻，想完全捂住盖住几乎是不可
能实现的。与其让流言在微信、微
博和民间广泛流传，不如做好信
息公开工作，在第一时间发出权
威准确的信息。大量的实践证明，
应对公共突发问题的最好办法还
是公开透明，才能最大限度地压
缩谣言的传播空间。

所谓“家丑不可外扬”，这或许
是“维护招考单位声誉”的托词。但
是要知道，能考进工作环境、工资
待遇不错的农信社是很多大学毕
业生梦寐以求的理想。现在以不好
调查为由拒绝公布替考真相，无异
于搬起石头砸自己的脚，想捂住真
相反而欲盖弥彰，想“家丑不外扬”
反而“坏事传千里”。

一叶障目不见泰山，自以为

回避了问题和矛盾就能息事宁
人，这种自欺欺人的思想观念真
得好好改改了。如果连承认错误
的勇气都没有，那怎么让人相信
你能够痛改前非呢？触碰到自身
利益或者实质性问题就不再深
究，生怕被别人挑出毛病来。这让
我想起了蔡桓公，扁鹊讲：“君有
疾在腠理，不治将恐深。”桓侯答：

“寡人无疾。”久而久之，只怕“在
骨髓，司命之所属，无奈何也”。

“家丑不可外扬”的说法给我
们烟台相关部门敲响了警钟。封闭
不是进步的途径，面对老百姓的监
督或者于己不利的信息，唯有第一
时间公开透明地应对才是解决问
题的最有效办法，这也是社会进步
的重要标志。

有些部门出了事就愿意捂着盖着生怕被人笑话，这种“家丑不外扬”的想法实在
不可取，也给咱们烟台市的相关部门敲响警钟。应对公共突发问题的最好办法是公
开透明，只有这样才能最大限度地压缩谣言的传播空间。想捂住真相反而欲盖弥彰，
想“家丑不外扬”反而“坏事传千里”。

居住证

新闻回放：5月6日召开的国
务院常务会议，明确提出今年将

“出台居住证管理办法，分类推
进户籍制度改革，完善相关公共
服务及社会保障制度，保护农民
合法权益。”这标志着，居住证制
度将摆脱目前分散的、试验性
的、各自为政的状态，一举而成
为具有全国统摄力的、常态化
的、影响深远的重大制度建构。

《都市时报》评：作为一种可
以两全的过渡性政策，2010年国
务院提出要在全国范围内推行
居住证制度，严令各地拿出诚
意，为农民工融入城市铺平道
路。及于今日，居住证管理办法
的即将出笼，依然是国家意志试
图在地方政府与外来农民工之
间达成战略利益平衡的体现。

真正的问题是，居住证意味
着什么？如果只是换一个名字，换
汤不换药，那它就和暂住证别无
二致。进入居住证的全新时代，必
须对应着更加丰盈的权利赋予，
在农民工就业、职业培训、子女教
育、社会保险、购买住房、医疗保
障、养老等日常生活的方方面面，
都理应有一个匹配他们的奉献以
及深化改革之名的实质性进步。

罗彩霞

新闻回放：如果不是罗彩霞
在中国青年报的“报道对象回家”
活动上露面，估计没有多少人知
道，“被人冒名顶替上大学”落幕
后不久，罗彩霞进入成都电视台
工作，现在则是一名央视记者。

《重庆时报》评：“罗彩霞案”
之后，与之相关的社会某个方面
究竟做了多少改变？随后延伸出
来的各种版本的“罗彩霞案”，又
说明了什么？正如罗彩霞当记者
是个偶然，“罗彩霞案”也只是个
偶然，而罗彩霞们相似命运的屡
屡发生，却是现有环境下的必
然。

如果非说改变，那就是，一
次以媒体话语权为主导的权利
拯救，让一名公民重新审视了自
己的权利。

罗彩霞想以话语权的优势，
为正遭遇如自己所遭遇的人们

“做点事”，我们应该为这样有公
共意识的公民而感到欣慰。

这个世界，总是因为有这些
力量的汇聚，而会变得比以前有
一点点不一样。

成为央视记者，只是罗彩霞
的一次职场改变。作为公民，为
别人甚至自己的权利境遇做出
改变，固然可能有限，但是我们
还是既需要为维护自己的权利
不断努力，也要为他人的权利不
受侵害而尽绵薄之力。

招待费

新闻回放：上市公司年报发
布接近收官，业务招待费的排名
最为引人关注，因为名列前十的
绝大多数都是央企，合计达到29

亿元。其中，中国铁建以8 . 37亿元
的业务招待费雄踞榜单首位，相
当于该企业全年净利润的10%。

《新京报》评：勿庸置疑，业
务招待费作为一项既可能涉及
官员贪腐，也可能涉及企业是否
合法经营的重要事项，本质上是
一个公共事项而非“私人事项”，
对于占有公众资源的国有企业
更是如此。但对于上市的国有企
业，股东有没有权利要求其公
开，因为制度的缺失，成了模棱
两可的事项。

近年来，国有企业，特别是央
企经营状况处历史最佳阶段，但
在缺乏监督的情况下，央企浪费
和挥霍情况也频发，天价吊灯、天
价茅台等事件更是让公众看到了
制度监督的漏洞。在缺乏有力监
督的情况下，“业务招待费”就有
可能成为藏污纳垢的代名词，任
何名目的支出都可以穿着“业务
招待费”的合法马甲平安过关。

建议国资委、监察部等相关
部门，研究出台新的规范国有企
业“业务招待费”的制度措施，让

“业务招待费”阳光化，接受公众
监督，不再成为谁也说不清楚的
黑账。

@苑小飞：出生时三条腿，
一条萎缩的前肢后来切掉，狗妈
妈不要他，第一个主人想弄死
它。而现在的主人收养了它并训
练它走路，给它取名Fa i t h (信
仰)。

@堕落吧-风风：对生命的
表达，从来不是全在肢体。

@嗨皮every-day：更多的
还是感谢这位伟大的主人，所以
每个人都需要指引者。

@muniao：那是艰辛努力的
结果，未必人人都那么幸运。

@全世爱狗控：信仰，是上
帝赐予人类最纯净的愿望。爱，
让生命更完整。

@ly-茵：坚强，才是活下去
的勇气。

@爱自由小姐：狗狗都如
此，人更应该坚强勇敢。

@杨进哥：生命的原意就是
创造奇迹，虽是狗也可以同样如
此！

在移动互联网时代成长的
孩子，渐渐养成“不移动”的生活
方式：“宅”——— 户外活动不足，
学生近视率逐年上升；“闷”———
封闭孤僻不愿张嘴，交流障碍少
年增多；“散”——— 碎片化冲击注
意力游移。如何让孩子的现实生
活比虚拟世界更精彩，是成年人
要认真考虑的问题。

——— 关颖(研究员)

这些年，我觉得越来越厉害的
就是所谓的“自尊心”演化成一
种嫉妒心，在同学之间，在同事
之间，一个单位的同级之间，互
相可能都是防着，稍微工作好一
点马上就有人给你穿小鞋，马上
折磨你，你又说不出道不出的，
最终就演化成恶性结果。

——— 马未都(收藏家)

日前，公安部公布了各地公安
机关在打击食品犯罪保卫餐桌安全
专项行动中侦破的十起打击肉制品
犯罪典型案例。问题之严重，不仅给
消费者带来心理上的巨大冲击，也
不同程度地反映了肉制品监管方面
的漏洞。

值得注意的是，这十起案件中，
除一例案件主体为地方食品公司
外，其他均为个体在肉制品销售或
制售环节从事不法行为，即俗称的
黑窝点、黑作坊。事实上，为维护食
品安全，后者一直是各地的重点打
击对象，但由于其数量较大、隐蔽性
较强等特点，问题始终未能彻底解
决。

当下，加大对食品安全犯罪的
打击力度，重拳出击、源头治理，表
明了全国上下一致保卫餐桌安全的
决心。可从问题久治未绝来看，一旦

加强监管与黑作坊的暗自膨胀之间
不能形成适当的比例关系，有效的
监管恐怕依然是一个概率性事件。
退一步说，即使监管队伍确有壮大，
面对黑作坊的“神出鬼没”，要做到
二十四小时紧迫盯人式的监管也没
有现实可能。因此，问题的落脚点在
于，为什么会有这么多黑作坊？

一方面，高度分散会对监管造
成实际困难，另一方面，过多过杂本
身就更利于粗制滥造的产生，一旦
与恶性竞争叠加，后果会更为严重。

回过头看肉制品黑作坊，其实
是上述问题的一个“支流性”呈现。
更大的问题是，下游的消费市场还
没有对此深究。具体说来，虽然对问
题肉心有忌惮，但缺乏品牌意识，以
及肉制品品牌的缺乏，使得大部分
人还是在为这些肉买单。毕竟，连到
菜市场采购，或者下餐馆吃饭，都得

亲力亲为过问肉从哪来，的确不是
件容易事。

并不是说规模经营就一定保质
保量，此前也有过大品牌曝出的质
量问题。然而，必须承认，维护品牌
形象的要求、生产高度集中、利于监
管等优势，决定了品牌企业会有更
强的责任意识，其产品会相对优质。
同时，这样的集中化、品牌化生产也
会倒逼饲料、养殖等其他环节质量
的提升。至于大品牌出现的问题，实
为产品质量整体低下，劣币良币竞
逐之下的恶性后果。而黑作坊，则是
不良市场里最极端的示范。

有一种观点认为，大量散户是
市场自主逐利的正常表现，随着市
场趋于成熟，大部分散户终究会因
质量、成本等因素自然退出市场。然
而，食品安全产业不同于其他产业，
即使付出足够的时间成本，最后能

等到大浪淘沙的结局，但也付出了
过多的、食用非安全食品的代价。

为什么农业各领域的大企业远
少于工业等其他领域呢？其中一个
重要的原因，是农业所处的地位。农
业反哺工业的结果，既表现为涉农
政策、补贴有限，也体现于市场引
导、产业培育的不足。

就肉制品而言，自计划经济
结束，各地肉联厂走向落寞，具有
流通优势，应充分承担热鲜、冷鲜
肉供应的各地肉类品牌却未能取
而代之地崛起，这与经济发展物
质需求不断提高的国家“富态”化
的高度不匹配，其中原因，需要深
思。解决食品安全问题，需要监
管，需要法律，但最终要靠农业产
业化、要靠市场的充分发育、市场
道德的培育提升。(原载于《长江
日报》)

新闻：南昌市地震局大院
内养若干条大狗，每晚11点必
狂吠，周边居民不堪其扰，多
次反应均无果。该局防震监测
预报处负责人称，地震局养两
三条狗是为了宏观地预测地
震，已经养了四五年，如果地
震来了，狗一定会狂吠。(新华
网)

点评：建议给狗编制，把
多余的人裁掉。

新闻：针对网络曝光国家
级贫困县河南嵩县国土局花
360万元订制特供酒一事，国土
局回应称“我单位接待任务相
对较重，2010年8月订制了500

件共28 . 38万元招待酒，已于去
年9月喝完。”(大河报)

点评：酒精考验的好干部
啊！

新闻：又到了大学生毕业
的季节，今年有毕业生近 7 0 0

万，据估计今年是就业形势最
严峻的一年。找到一份工作成
为 相 对艰难 的事情 ，与 此 同
时，毕 业 生 的 工 资 却 少 得 可
怜，而家庭培养一个本科生的
成本动辄几十万，但不读书更
行不通，这是社会上又一对难
解的矛盾。(新浪网)

点评：大学时，拿钱混日
子；毕业后，拿日子混钱。

新闻：52个高二学生，一个
41岁的妈妈，这是芦山中学昨
天复课后最特殊的一个教室。4

月20日，芦山中学高二8班女生
黄小鸥在地震中去世。5月6日
学校复课，母亲赵思琼来到板
房学校，为女儿上了震后第一
节课。(华西都市报)

点评：愿逝者安息，生者
平安。

叫“信仰”的狗
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